

ILS FONT L'ACTU

➤ VERS UNE VALENCE UNIVERSITAIRE ?

L'hôpital, qui joue déjà un rôle de référent pour le territoire dans le monde de la médecine et de la recherche, souhaite renforcer son positionnement auprès des futurs médecins calédoniens, développant ainsi à la fois sa technicité, son influence et son attractivité et par là-même, celles du territoire.

Le 23 octobre dernier, Jacqueline Bernut, présidente du conseil d'administration, Dominique Cheveau, directeur du CHT et le Dr Hala Jenoudet, présidente de la CME, ont présenté au gouvernement leur projet de valence universitaire.

Sans posséder le statut de centre hospitalier universitaire (CHU), Le Médipôle s'investit déjà dans la recherche clinique et pharmacologique ainsi que dans l'accueil d'internes en médecine. En poussant un peu plus loin cette implication grâce à la mise en place d'une valence universitaire, les ambitions de l'établissement sont triples :

- conserver un lien avec les futurs médecins pendant leurs 10 années d'études,
- enseigner les spécificités calédoniennes,
- participer au rayonnement régional du territoire.

Cela permettrait également de valoriser et structurer la recherche déjà très dynamique au sein du CHT.

Bien sûr, cette ambition universitaire se structurerait en deux phases à court et moyen termes. Dans un premier temps, l'hôpital se propose d'accueillir les externes durant les stages d'été, soit 4 périodes de 3 mois, puis pendant la phase socle de l'internat soit 2 semestres et enfin, pour les 2 semestres de spécialisation, soit un total de 4 ans de formation dans le Pacifique Sud (la PACES, première année commune aux études de santé, et 3 ans de pratique).

Pour que ce projet de valence universitaire voie le jour, la direction précise « qu'il nécessitera une coordination et une volonté partagée par le gouvernement de la Nouvelle-Calédonie, les universités et établissements de santé partenaires ainsi que l'État. »



Inscrire le centre hospitalier dans le paysage de l'enseignement médical et de la recherche universitaire. ”

ACCIDENTS DU TRAVAIL



AT⁽¹⁾ de janvier à octobre 2018 (cumul à fin octobre) :

234^{AT}

Dont : AES⁽²⁾ : 61 AT
TMS⁽³⁾ : 62 AT (dont 48 lombalgies)

AT/SERVICE MENSUEL Bloc opératoire CHT Médipôle : 2 AT
Réanimation polyvalente : 2 AT
Service Brancardage : 2 AT

AT de janvier à octobre 2017 (cumul à fin octobre) :

294^{AT}

Dont : AES 78 AT
TMS 83 AT
(dont 54 lombalgies)

AT/SERVICE MENSUEL Bloc opératoire CHT Médipôle : 5 AT / Néonatalogie : 4 AT / SMPU / Cohorting : 3 AT / Bloc obstétrical : 2 AT / Chir. cervico-faciale / ORL / Opht. / HDS Chir : 2 AT / Service Qualité : 2 AT / SICS : 2 AT

➤ MISE EN ŒUVRE DU NOUVEAU PROGRAMME CAPACITAIRE DE MÉDECINE

Lundi 10 décembre, la nouvelle organisation des activités de Médecine sera effective.

À cette occasion, deux services vont ouvrir :

Le premier est l'Oncologie / Soins palliatifs. Mené par les Docteurs Bertrand Billemont et Chantal Barbe en binôme avec Chantal Barousse, cadre de santé, il permettra de créer de véritables filières pour faciliter la prise en charge et le séjour du patient.

Le second, une unité de gériatrie aiguë et son équipe mobile, sous la responsabilité de Benjamin Jenoudet, va s'installer au sein du service de SMPU.



➤ LE FORUM DES ÎLES DU PACIFIQUE EN VISITE AU CHT

L'organisation de coopération régionale des Îles du Pacifique Sud réunit 16 pays ainsi que la Polynésie française et la Nouvelle-Calédonie. Son comité ministériel, formé de représentants de Nauru, du Vanuatu et des Samoa, était en visite à Nouméa à l'occasion du référendum et a profité de l'occasion pour découvrir le Médipôle.

➤ AGENDA DES PROCHAINES MISSIONS ET VISITES AU CHT

> **CHIRURGIE PÉDIATRIQUE UROLOGIQUE**
du 25 au 31 mars 2019,
mission du Pr Dobremez (Bordeaux)

➤ RECONDUCTION DES MEMBRES DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

Les membres du conseil d'administration du CHT ont été reconduits dans leur représentation par le gouvernement de la Nouvelle-Calédonie. Jacqueline Bernut conserve ainsi la présidence du conseil pour deux nouvelles années.



	Nbre de déclarations	Dont EIG	Dont EP	Dont chutes	Dont incidents radioprotectons	AT hors FEI
Janvier	181	5	19	-	-	-
Février	190	3	11	-	-	-
Mars	203	19	18	-	-	-
Avril	174	5	13	-	-	-
Mai	180	11	24	-	-	-
Juin	166	2	21	-	-	-
Juillet	164	3	18	-	-	-
Août	119	3	4	-	-	-
Septembre	93	1	6	22	0	23
Octobre	129	7	15	10	0	19

➤ NOUVELLE STRUCTURE D'ACCUEIL AU CHS ALBERT-BOUSQUET

Depuis mi-septembre, l'association de coopération sociale et médico-sociale du CHS a ouvert Le Paradou, une nouvelle maison d'accueil spécialisée. Elle a pour vocation d'accompagner et prendre en charge des adultes en situation de handicap à grande dépendance. Cette nouvelle structure se situe à Nouville, dans l'enceinte du centre hospitalier spécialisé et propose 10 places d'hébergement, tout en assurant les soins médicaux, paramédicaux et d'entretien, l'aide à la vie courante et des activités de vie sociale. 4 autres places sont dédiées à un accueil de jour en semaine. Le Paradou devrait accueillir 48 personnes à l'horizon 2020.

L'ACTIVITÉ DE L'HÔPITAL EN CHIFFRES

Le nouveau programme capacitaire découle des premières conclusions tirées après 1 an de fonctionnement du Médipôle. Voici pour rappel quelques éléments-clés de l'activité de l'hôpital en 2017.

LA FRÉQUENTATION

1 800 à 2 000 entrées en hospitalisation complète / mois

- > Capacité : **470** lits ouverts + **10** postes de dialyse
- > Taux mensuel d'occupation des lits : **85** à **95 %**
- > Mars 2017 : **pic d'hospitalisations lié à la dengue** (426 patients, dont 104 mineurs)
- > Vacances d'été 2017 : baisse de la fréquentation

LE SÉJOUR

62 % d'entrées en hospitalisation par les urgences

SAMU, SMUR, URGENCES

- > **44 153** appels au SAMU
- > **2 699** transports SMUR (72 % terrestre, 28 % aérien)
- > **11 729** patients adultes, soit **74** passages par jour et **32,1 %** d'hospitalisation
- > **3h30** d'attente moyenne
- > **2 784** patients mères-enfants, soit **52** passages par jour et **15,3 %** d'hospitalisation

HOSPITALISATIONS

- > **35 644** entrées

• Ambulatoire

- > **5 646** entrées en hospitalisation de jour
Adultes : chimiothérapies, endoscopies, hématologie, suivi GHR, ...
Enfants : endocrinologie, neurologie, hématologie, uro-néphrologie, ...
- > **3 091** entrées en chirurgie ambulatoire, dont **746** prises en charge dans un autre service
Ophthalmologie, orthopédie-traumatologie, interruptions de grossesse...

• UHTCD

- > **2 204** entrées
Durée moyenne du séjour : **1,5** jours

• Courts séjours

- > **21 754** entrées en hospitalisation complète
- > **62 %** séjours médecine
- > **22 %** séjours chirurgie
- > Durée moyenne du séjour : **5** jours

SOINS CRITIQUES

- > **3 154** entrées

RÉANIMATION

- > **1 846** entrées

IMAGERIE

- > **55 705** actes d'imagerie médicale

BLOCS OPÉRATOIRES

- > **20 %** de chirurgie ambulatoire
- > **50 %** d'interventions programmées, **26 %** d'urgences différées (>24h)
- 24 %** d'urgences

MATERNITÉ ET PÉDIATRIE

- > **834** entrées en Gynécologie
- > **1 034** entrées pour une GHR
- > **2 205** entrées en suites de couches
- > **2 743** entrées en Pédiatrie
80 % d'entrées par les urgences
- > **750** entrées en Néonatalogie

SÉANCES

- > **6 168** dialyses
- > **3 729** chimiothérapies
- > **136** aphéreses sanguines

LABORATOIRE

- > **4 291 073** analyses en cytologie et hémostase
- > **13 099 896** analyses de biochimie
- > **9 466 572** analyses en microbiologie
- > **2 188 955** analyses d'anapath
- > **13 708** unités de produits sanguins labiles distribués (concentrés globulaires, plasmas, plaquettes)

LES PATIENTS

54 613 patients

- > Âge moyen : **35,4 ans**
 - > Les seniors représentent **27 %** des hospitalisations complètes et plus de **50 %** des pathologies sévères.
- À noter :
- > **45** entrées en chambres carcérales
 - > **66** entrées de croisiéristes

LA DURÉE DU SÉJOUR

- > **5** jours en moyenne dans 1 service
- > **6,5** jours en moyenne dans l'établissement
- > **50 %** des séjours < 4 jours
- > **25 %** durent entre 4 et 7 jours
- > Seuls **10 %** > 14 jours

HÉBERGEMENT

- Recours à la procédure d'hébergement :
- > **9,2 %** en chirurgie et **6,1 %** en médecine
 - > **80 %** des journées d'hospitalisation réalisées dans la bonne localisation

GREFFE

- > **22** patients greffés du rein (en Australie, selon la procédure locale ou en métropole)
- > **8** greffes de cornée

SORTIE

97 % de retour au domicile

- > **1,49 %** vers un autre établissement calédonien, principalement le CHS et le CSSR
- > **1,1 %** de décès
- > **0,4 %** vers un établissement extra-territorial, principalement des EVASAN en Australie

BIENVENUE AUX NOUVEAUX INTERNES !

Depuis le 5 novembre, les internes de spécialité et de médecine générale ont rejoint leur service :

Cardiologie

- > ADAM Marie
- > BOUZIRI Nesrine

Cardiologie / Soins palliatifs

- > LEGEREAU Léa
- > VILLAIN Pauline

Chirurgie orthopédique

- > BARON-TROCELLIER Thomas
- > JUSTO Arthur

Chirurgie viscérale

- > BOSSE Côme
- > PICARD Flor
- > ZAROKIAN Julie

Endocrinologie- Diabétologie

- > LEROY Léo, Titouan

Gynécologie-Obstétrique

- > COUPET Camille
- > LEGAY Ludivine

Gynécologie-Obstétrique / Pédiatrie

- > AUCOUTURIER Marie
- > JOURDAIN Hugo

Hépatogastro-entérologie

- > BURKOVIC Laëtitia
- > FROMENT Loïc

Médecine interne

- > MACHEDA Gabriel

Néphrologie-Hémodialyse

- > MICHEL Laurie-Mathilde

Neurologie

- > RHEIMS Clarisse

Radiologie

- > AUDOUAL Régis
- > KSOURI Aïda
- > RENARD Anne-Sophie

Réanimation

- > ABRAHAM Paul
- > CLAUSSE Darless
- > LORBER Pierre
- > NOEL Marine
- > RUAULT Carole

SMPU

- > BENCHERIF Rim
- > HERMANN Sébastien

Urgences adultes

- > BERTHONNEAU Claire
- > BOLOT Antoine

JOURNÉE MONDIALE DE LUTTE CONTRE LE SIDA

OSEZ PROPOSER UN DÉPISTAGE DU VIH À TOUS VOS PATIENTS ENTRE 15 ET 70 ANS

À l'occasion de la Journée mondiale de lutte contre le Sida, l'équipe de médecine interne et le laboratoire du CHT, ainsi que l'association Solidarité SIDA-NC et la DASS mènent deux actions au Médipôle :

> une campagne de dépistage rapide auprès du public, le lundi 3 décembre dans le Grand Hall.

Ce sera la première utilisation en Nouvelle-Calédonie du Trod, test individuel qui permet d'obtenir un résultat fiable en 10 minutes. Le dépistage sera réalisé par des médecins de l'association et du CHT et accompagné d'un bilan confidentiel. Les professionnels et volontaires de l'association profiteront également du stand pour conseiller, sensibiliser et faire de la prévention auprès des visiteurs, des patients et du personnel.

> une semaine de mobilisation des soignants pour le dépistage des patients, du 3 au 7 décembre au Médipôle.

Il s'agit de proposer un dépistage du VIH durant cette semaine à tout patient hospitalisé ou vu en consultation. Une simple prise de sang suffira (sérologie VIH, 1 tube sec rouge). En cas de résultat positif, l'équipe de médecine interne se tiendra à disposition pour rencontrer le patient dans la journée.

POURQUOI FAUT-IL FAVORISER LE DÉPISTAGE ?

- > Parce que si l'on connaît son statut VIH, on peut être traité et les patients traités aujourd'hui ont la même espérance de vie que la population générale.
- > Être traité, c'est également ne plus transmettre le virus du VIH et arrêter ainsi la chaîne de transmission.
- > Chaque année, une dizaine de nouveaux cas sont diagnostiqués sur le territoire dont la majorité à un stade Sida (le stade le plus avancé de la maladie).



➤ TROUVER LES BONS MOTS POUR APAISER LES PATIENTS

Claire-Line Biavat et Mariannick Ilias, IADE au bloc opératoire, ont réalisé une information auprès de leur équipe portant sur la communication thérapeutique, appliquée au bloc.

Cette discipline consiste à communiquer de façon adaptée avec le patient pour lui permettre de diminuer son anxiété. « *C'est une attitude, une façon d'être* », expliquent les deux infirmières.

À l'hôpital en général et au bloc opératoire en particulier, le niveau de stress des patients est élevé à cause de la maladie ou de la peur de la mort, la chirurgie, l'anesthésie, la douleur... « *Par la communication thérapeutique, nous modifions l'état émotionnel et l'expérience de soins des patients. Elle leur permet de se sentir plus à l'aise, de consommer moins de médicaments, de préserver leur immunité et d'accepter plus facilement les soins. À travers ces outils de communication, nous avons comme objectif de laisser un vécu positif au patient.* »

ASTUCE : UTILISONS DES FORMULATIONS POSITIVES ET AFFIRMATIVES

> Quand le soignant dit au patient

« *Ne vous inquiétez pas, ça ne fera pas mal !* », celui-ci entend

« *Je devrais m'inquiéter ? Ça devrait faire mal ?!* ».

En voulant rassurer nos patients avec une formulation maladroite, nous augmentons parfois leur stress.

> Mais lorsque le soignant dit :

« *Soyez rassuré, tout va bien se passer !* », le patient interprète

« *Je me rassure, ça va aller...* »

et sa réaction est plus sereine !



La structure, proposant une nouvelle offre de soins dans le Nord, était très attendue par la population.

➤ OUVERTURE DU CHN À KONÉ !

Le CHN, installé au sein du Pôle Sanitaire du Nord, a ouvert ses portes le mercredi 21 novembre. Les premiers patients et visiteurs ont ainsi pu découvrir avec enthousiasme le nouvel établissement. Après des mois d'intense préparation, l'hôpital entame donc une période de rodage de son organisation. Celle-ci devrait être finalisée en janvier prochain. À cette même période, le SMUR devrait rentrer en activité et compléter utilement les Urgences, d'ores et déjà ouvertes.



Les premiers patients sont arrivés dès 6h du matin en ce jour d'ouverture.



Le directeur de la structure, Joachim Tutugoro, entouré de Jean-Claude Athéa (à gauche) directeur de la DASSPS province Nord et d'un chirurgien de l'hôpital.

À découvrir :
un reportage spécial au cœur du nouvel hôpital dans le prochain Ouvre-boîte...

➤ UNE NOUVELLE CRÈCHE MDF À PROXIMITÉ DU MÉDIPÔLE

En janvier, ouvrira la crèche Enfantasia à Dumbéa, affiliée à la MDF et agréée par la DPASS. Située au sein du futur complexe Dumbéa Mutualité, elle accueillera les enfants de 3 à 36 mois. La structure sera organisée en trois sections : les bébés (10 places), les marcheurs (3 groupes, 54 places) et la pré-maternelle (de 2 à 3 ans, 18 places). La crèche envisage d'accueillir les enfants entre 6h et 18h30, en continu du lundi au vendredi.

Enfantasia Dumbéa, Dumbéa Mutualité, 296 av. des Télégraphes
Renseignements : Tél. : 72 48 04 / enfantasia-dumbéa@mdf.nc

**JOURNÉE
PORTES
OUVERTES**
le 8 décembre
de 10h à 16h.
Entrée libre.



Venez découvrir les acrobaties et les performances des patineuses du Mont-Dore !

PROGRAMMATION CULTURELLE ET ARTISTIQUE DE DÉCEMBRE

- **Tous les mardis à 16 h à l'espace Cinévasion** : projection d'un dessin animé pour les enfants. Avec *Max et les Maximonstres* le 4 décembre, *La grande aventure Lego* le 11, *Bugs Bunny - Mon beau lapin* le 18 et *Joyeux Noël Shrek !* le 25.
- **Vendredi 7 décembre dans le Grand Hall** : à l'occasion du Téléthon 2018, le DAMSP et le service Pédiatrie tiendront des stands d'information pendant que le groupe Flying Peanuts proposera un concert. **Tous les fonds récoltés seront remis à l'AFM-Téléthon.**
- **Mercredi 12 décembre au service Pédiatrie** : Noël de la Pédiatrie, animations et venue du père Noël pour les enfants hospitalisés.
- **Judi 13 décembre à 16 h à l'espace Cinévasion** : *Wéyem, la vallée sacrée* de Jean-Louis Devillers (2016). La légende de la vallée sacrée, racontée par le chef Joachim Bouanehotte, lève le voile sur ce lieu tabou. Aussi célèbre que symbolique, le bac de la Ouaième dérange parfois et certains préféreraient

le voir remplacé par un pont. Mais les touristes, eux, ne conçoivent pas un tour de la Grande Terre sans prendre le dernier bac en service.

- **Lundi 17 décembre à l'espace Cinévasion** : *Avis de tempête*, divertissement sur fond burlesque et musical de la compagnie Les Incompressibles. Dans un magasin de jouets, un clown fait son premier jour d'essai à l'emballage des cadeaux. Il va tout faire pour « tenir la cadence » face à sa chef. Mais les catastrophes s'enchaînent...
- **Judi 20 décembre à 18 h à l'Agora** : les patineuses du Mont-Dore font des prouesses devant le Grand Hall !

Et toujours dans le Grand Hall, *À l'origine*, une exposition de Corinne Belgeri Jusiak sur le thème de la vie, du temps, de l'humain... Les photographies d'Éric Dell'Erba sur le festival Waan Danse de 2016, *L'œil et le mouvement*, habillent toujours les murs de l'Interpôle.